Le Sentier – 150e anniversaire de la Bibliothèque du Sentier

FAVJ, 16 et 17 mars 2012

La Bibliothèque du Sentier fête cette année ses 150 ans.

Afin de célébrer cet anniversaire avec éclat, elle a mis sur pied plusieurs manifestations réparties sur deux jours, le vendredi 16 et le samedi 17 mars. Voyez plutôt :

Une exposition présentera de nombreux exemplaires des XIXe et XXe siècle de la revue « L'Illustration »

(donation de la famille de Pierre Baud), ainsi que les créations contemporaines de l'illustrateur et dessinateur de presse Jaques Vallotton, tandis que notre auteur combier Claude Karlen nous présentera son dernier livre, vendredi et samedi.

La soirée du vendredi sera animée par les prestigieux auteurs romands Anne Cuneo et Jacques-Etienne Bovard, qui nous offriront lectures, discussions et dédicaces, dans le cadre festif d'une « soirée littéraire conviviale ».

Quant au samedi soir il nous permettra d'applaudir Thierry Romanens et ses musiciens de Format A'3 dans son spectacle de slam, jazz et poetry consacré au grand poète jurassien Alexandre Voisard.

Nous reviendrons régulièrement dans ces colonnes pour vous présenter en détail les diverses facettes des réjouissances à venir. Cette semaine, nous commençons par rendre hommage à cette vénérable vieille dame qu'est notre bibliothèque qui, depuis 1862, est au service de la population.

Une belle et longue histoire

En 1826, premier projet d'une bibliothèque dans la commune du Chenit.

En 1829, création de deux emplacements, l'un au Sentier, l'autre au Brassus. Chaque année les livres seront échangés entre les deux villages.

En 1840 est fondée la Bibliothèque paroissiale du Brassus, société privée.

En 1891, elle est gérée par le conseil administratif du Brassus.

Au Sentier, le 13 septembre 1862, « Dans le but de favoriser l'instruction publique, d'encourager les bonnes mœurs et de contribuer à l'enseignement du

règne de Dieu», les premiers statuts de la Bibliothèque sont établis sous l'impulsion de M. Rapp, pasteur au Sentier et de M. Bourgeois, instituteur.

Le comité est formé de MM. Rapp, Président, Vincent Golay, secrétaire-caissier et Bourgeois, bibliothécaire. La finance d'entrée est fixée à 12.-, alors que les salaires mensuels avoisinent les 100.- . En 1865, le salaire du nouveau bibliothécaire, M. Aubert-Rochat est de 160.- par an. La location d'une chambre où sont entreposés les livres, se monte à 12.- par année. A cette époque, la distribution des livres a lieu le lundi de 18h à 20h, le jeudi de 12h à 14h, le samedi de 18h à 20h.

Par la suite, la bibliothèque sera également ouverte le dimanche à l'issue du culte.

Pour l'assurance incendie, la valeur assurée est de 2500.-

Nous constatons que les problèmes sont récurrents : certains lecteurs (heureusement en petit nombre) ont de la peine à rendre les livres dans les temps et en bon état!

En ce temps-là, le bibliothécaire devait payer de sa poche les livres manquants...

En 1968, un blâme est adressé au président par le comité, concernant le choix de certains livres, qui ne correspondent pas aux critères de la morale chrétienne en vigueur à cette époque.

De 1890 à 1940, M. Leresche assume la fonction de bibliothécaire en collaboration avec son épouse. 50 ans de bons et loyaux services!

Les hameaux du Solliat et de Derrière-la-Côte versent une cotisation annuelle de 10.-, alors que celle du village du Sentier est de 75.-

En 1940, M. Olivier Giriens est nommé bibliothécaire. Aidé de son épouse, ils donnent un nouveau souffle à la

bibliothèque, pendant 27 ans. La

Bibliothèque déménage au second étage de la pharmacie (Pharmacie

Rochat), bâtiment appartenant à la Commune qui prend à sa charge l'aménagement ainsi que le loyer du local.

En 1953, le Président, M. Samuel

Aubert démissionne après 43 ans d'activité. Il est remplacé par M. Paul-

Eugène Reymond, instituteur, jusqu'en 1989, ce qui fait 37 ans de direction très avisée.

En 1956, M. Auguste Piguet, professeur et historien dont les ouvrages sur l'histoire de la Vallée de Joux sont une référence, quitte le comité après 52 ans d'activité

En 1965, Mmes Claudine Audemars et Mme Violette Christin reprennent l'organisation en alternance. Mme Audemars sera également du comité jusqu'en 1992. Son activité au sein de la Bibliothèque aura duré 36 ans.

Mme Anne-Lise Brand a fonctionné comme bibliothécaire, secrétaire et responsable de 1990 à 2002.

En 1998, déménagement à la Maison de Paroisse. La Commune continue à en payer le loyer.

Nous aimerions profiter de cette occasion pour remercier chaleureusement toutes les personnes qui ont permis à notre institution de traverser ses 150 ans de vie et les inévitables aléas qui ont jalonné son parcours. Il est impossible de les nommer toutes, ce dont nous nous excusons.

Cette même année, l'Association de la Bibliothèque du Sentier voit le jour, avec dissolution de la Société de la Bibliothèque. Au comité: Anne Reymond, présidente, Marit Looten, vice-présidente, Muriel Aubert, secrétaire, David Brand caissier, Marguerite Golay.

Aujourd'hui, une équipe stable, soudée et disponible, œuvre au bon fonctionnement de la bibliothèque. Nous avons le plaisir de vous présenter cidessous les différentes personnes qui la composent.

Le comité: Anne Reymond, présidente / Sylvain Golay, vice-président / Géraldine Chaudot,

secrétaire / Annie Meylan, caissière / Marguerite Golay, livres anciens / Evelyne Rochat, membre.

Les bibliothécaires : Martine Bovay, coordinatrice / Evelyne Sanchez / Annie Meylan /

Paulette Deret / Annelize Périat / Marie Meylan.

Sources : M. Paccaud (« La Bibliothèque du Sentier, bref historique », ainsi que nos anciens et précieux Procès-verbaux

L'équipe actuelle

Jeudi 9 février 2012